

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 51 (1995)
Heft: 4

Artikel: Regierungsratswahl am 26. November : Marie-Therese Larcher im Gespräch mit Vreni Müller-Hemmi
Autor: Larcher, Marie-Therese / Müller-Hemmi, Vreni
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-844700>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Regierungsratswahl am 26. November

Marie-Therese Larcher im Gespräch mit Vreni Müller-Hemmi

Bei den Regierungsratswahlen vom Frühjahr 1995 erreichte die Kandidatin der SP, Vreni Müller-Hemmi, zwar das absolute Mehr, fiel aber als Ueberzählige aus dem Rennen. Jetzt schlägt ihre Partei Vreni Müller-Hemmi erneut zur Wahl vor. Die verheiratete Lehrerin, Mutter von zwei 18 und 20 Jahre alten Töchtern und Fraktionspräsidentin erhält plötzlich von den Medien und einigen Parteiexponenten andere, kritischere Noten.

Was ist da passiert, müssen wir uns und fragen. Auch Vreni Müller-Hemmi stellt sich die Frage. "Mir kam da rasch der Name Christiane Brunner in den Sinn," sagt sie. "Es ist doch erstaunlich, dass auch dieselben Journalisten, z.B. des Tages-Anzeigers, die vor den letzten Wahlen meine fachliche Kompetenz sehr lobten und auf der sachlich-fachlichen Ebene blieben, nun plötzlich auf diese andere Ebene abrutschten." Ist es so, dass man stets krampfhaft versucht, ein Haar in der Suppe zu finden, sobald eine kompetente Frau kandidiert, fragen auch wir uns.

Diese Kandidatin habe einfach zu wenig Ausstrahlungskraft, kritisiert da (nicht nur) männiglich. Es tönt fast, als ob ein Talkmaster für eine TV-Unterhaltungssendung gesucht würde und nicht jemand für ein Regierungsamt. Vreni Müller-Hemmi geht davon aus, "dass es wichtig ist, politische Kompetenz zu haben, Erfahrung, Ueberblick, Druchblick, persönliche Sensibilität, Offenheit, Toleranz auch gegenüber

anderen Haltungen," das sei für sie Voraussetzung für eine erspriessliche Arbeit. Auf dieser Ebene möchte sie über die Anforderungen für ein Regierungsamt diskutieren. "Das 'kam, sah und siegte', dass der ganze Saal jemandem beim Erscheinen auf Anheib zuklascht, das darf doch nicht das Kriterium sein," findet Frau Müller-Hemmi.

Konzilianz und Teamfähigkeit?

Sie sei zu wenig konziliant und nicht teamfähig für die Kollektivbehörde, wird der Kandidatin vorgeworfen. Diese Kritik erstaunt Vreni Müller ebenfalls eher. In der eigenen Partei habe ihr schon mal vorgeworfen, sie sei zu pragmatisch, zu konsensfähig. Sie räumt ein, sie sei als Kantonsrätin gewählt worden, damit sie dort SP-Inhalte vertritt und dafür kämpft. "SP-Politik ist bei uns eine Politik aus einer Minderheitsposition. Das führt automatisch zu kämpferischerem Auftreten. Aber ich habe gerade als Fraktionspräsidentin viel dazu beigetragen, dass mit den anderen Parteien das Ge-

spräch gesucht wird, damit man gemeinsam Lösungen vorschlägt, die ankommen und von der Regierung ernstgenommen werden.“ Als Beispiel zitiert sie das Massnahmenpaket Arbeitslosigkeit. Das wurde zusammen mit der FDP-Fraktion erarbeitet.

Allerdings ist Vreni Müller-Hemmi auf ihre Zähigkeit stolz und auch darauf, dass sie gewohnt ist, nicht um den Brei herumzureden, sondern ihre Meinung ohne Taktiererei klar zum Ausdruck zu bringen. Dieses nöd-lugg-la habe z.B. dazu geführt, dass der Kantonsrat schliesslich doch einer PUK im Bestechungsfall Raphael Huber zugestimmt hat “Das schuf mir auch Feinde und das bekomme ich nun zu spüren.”

Konkordanz an sich in Frage gestellt?

Könnte es sein, dass hinter Vorwürfen wie fehlende Ausstrahlung und KOnzilianz die Neigung steht, die Konkordanz generell in Frage zu stellen, dass gewisse Scharfmacher auf der rechten Seite am liebsten die Sozialdemokraten aus der Regierung kippen möchten? Das hält Vreni Müller-Hemmi durchaus für möglich. Sie erinnert daran, dass Bundespräsident Kaspar Villiger - offensichtlich ganz bewusst in Zürich - beim Empfang von Moritz Leuchenberger die Wichtigkeit der Konkordanz unterstrich. Angesichts der anstehenden Probleme im Kanton: Haushaltssanierung, Arbeitslosigkeit, Regierungsfreform, Verwaltungsreform, ist es ganz beonders wichtig, dass die SP (die im Kantonsrat nur einen Sitz

weniger als die FDP hat), in der Regierung mitwirkt. Vreni Müller-Hemmi ist überzeugt davon, dass die schwierigen Probleme unserer Zeit nur in einem Konkordanz-System zu bewältigen sind, in dem alle massgebenden politischen Kräfte gemeinsam versuchen, einen guten Kompromiss zu finden.

Bevorzugtes Ressort

Welches Ressort möchte Vreni Müller-Hemmi am liebsten übernehmen? Besonders freuen würde sie die Aufgabe Justiz und Inneres. In diesem Departement ist die Frauenfachstelle angesiedelt. Nächstens wird e darum gehen, dass der Kanton Zürich das Ausführungsgesetz zum Vollzug des eidgenössischen Gleichstellungsgesetzes erlässt. Der Wille zur Gesamtsicht und Gesamtverantwortung, zu vernetztem Denken, ist für die ganze Regierung wichtig.

Die Regierung hat nun eine Chance zu zeigen, dass die Finanzen z.B. nicht nur durch kurzsichtigen Stellenabbau ins Lot gebracht werden können, sondern mit einer modernen, verantwortungsvollen Beschäftigungspolitik. Auf diese Weise könnte sich der Kanton Zürich als vorbildlicher, moderner Arbeitgeber profilieren.

Wahlempfehlung:

Vreni Müller-Hemmi ist Mitglied des VAST
